



OPINIÓN



POR ONEL ORTÍZ FRAGOSO
@ONELORTIZ
AUDIO: [HTTPS:// YOUTU.BE/ COALGTORNEO](https://youtu.be/COALGTORNEO)

LAS PROPUESTAS LEGISLATIVAS DE LA PRESIDENTA

En septiembre, se instalará una nueva legislatura del Congreso de la Unión, donde Morena y aliados tendrán una amplia mayoría. De cara a esta coyuntura, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, después de reunirse con el Presidente en funciones, Andrés Manuel López Obrador, anunció un paquete de reformas constitucionales y legales con un claro acento social.

Estas iniciativas incluyen becas para estudiantes de educación básica, atención a mujeres de 60 a 64 años, aumentos en las pensiones y salarios de los profesores afiliados al ISSSTE, y la eliminación de la reelección inmediata. Además, se discutirá la reforma al poder judicial enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que ha propiciado incertidumbre en los mercados y el peso.

Becas para estudiantes de educación básica. Una de las reformas más destacadas del paquete es la inclusión de becas universales para estudiantes de preescolar, primaria y secundaria públicas en el texto constitucional. Esta propuesta, que ya ha sido implementada en la Ciudad de México bajo la administración de Sheinbaum, busca garantizar que todos los estudiantes tengan acceso a una educación de calidad sin las barreras económicas que frecuentemente limitan el aprendizaje. La implementación de esta beca será progresiva durante los primeros tres años de su gobierno, lo que refleja un compromiso real con la equidad educativa y el desarrollo de las nuevas generaciones.

Pensión para mujeres de 60-64 años. Otra reforma significativa es la pensión para mujeres de 60 a 64 años. Esta iniciativa reconoce el trabajo no remunerado que muchas mujeres han realizado en sus hogares y busca proporcionarles un apoyo económico que mejore su autonomía y calidad de vida. Sheinbaum ha prometido que, para 2025, 500 mil mujeres recibirán este apoyo bimestral, equivalente a la mitad de la pensión para mayores de 65 años, y que el programa se ampliará hasta alcanzar la universalidad. Esta medida es un paso crucial hacia la justicia social y la igualdad de género en México.

Aumento a los salarios y pensiones de los profesores. En cuanto a los salarios y pensiones de los profesores afiliados al ISSSTE, la reforma busca revertir las políticas regresivas de pensiones implementadas en 1997 y 2007. Además, se fortalecerá el fondo semilla creado por el gobierno para este propósito. Sheinbaum ha subrayado la importancia de garantizar que el salario mínimo para maestros de educación básica de tiempo completo, así como para policías, efectivos de la Guardia Nacional, soldados, marinos, médicos y enfermeros, no sea inferior al promedio de los trabajadores inscritos en el Seguro Social. Esta reforma no sólo revaloriza la profesión docente, sino que también busca mejorar las condiciones de vida de aquellos que desempeñan roles fundamentales en la sociedad.

No reelección. En el ámbito político, una de las reformas más importantes es la eliminación de la reelección inmediata. Esta propuesta, que busca recuperar el principio revolucionario de "Sufragio Efectivo, No Reelección" plasmado en la Constitución de 1917, apunta a evitar la perpetuación de los políticos en el poder y fomentar la renovación constante de ideas y liderazgos. La implementación de esta medida a partir de 2030 permitiría a México regresar a una tradición democrática que prioriza la representación efectiva y la limitación de la acumulación de poder.

Reforma al poder judicial. Adicionalmente, el paquete legislativo incluye una reforma al poder judicial, propuesta por el presidente López Obrador. Esta reforma busca transformar el sistema judicial para hacerlo más eficiente, transparente y accesible. Propone que los ministros y jueces sean electos por voto popular. La presidenta electa ha expresado su compromiso de ampliar el diálogo en torno a esta reforma, incluyendo a universidades, organizaciones sociales, facultades de derecho, barras de abogados, trabajadores del poder judicial y los propios ministros de justicia. Este enfoque inclusivo podría garantizar que las reformas judiciales respondan a las necesidades reales de la sociedad y promuevan un sistema más justo y equitativo.

El nuevo estilo de gobierno de Claudia Sheinbaum. Con una mayoría calificada en la Cámara de Diputados y una presencia significativa en el Senado, Morena y sus aliados tienen la capacidad de aprobar estas reformas. Sin embargo, Claudia Sheinbaum ha insistido en que su administración no utilizará la aplanadora legislativa y que buscará un diálogo amplio y abierto. Este enfoque es una señal de un posible nuevo estilo en el ejercicio del poder, donde la inclusión y el consenso son prioritarios.

Claudia Sheinbaum ha insistido en que su administración no utilizará la aplanadora legislativa y que buscará un diálogo amplio y abierto. Este enfoque es una señal de un posible nuevo estilo en el ejercicio del poder, donde la inclusión y el consenso son prioritarios

La presidenta electa ha manifestado que está dispuesta a escuchar y considerar las opiniones de la oposición y de diversos sectores de la sociedad, lo que podría contribuir a una gobernabilidad más participativa y democrática.

Las reformas propuestas por Claudia Sheinbaum representan un esfuerzo significativo por abordar algunas de las cuestiones más urgentes en México, desde la educación y el bienestar social hasta la justicia y la equidad política. Si bien la mayoría legislativa de Morena y sus aliados proporciona un camino claro para la aprobación de estas reformas, el compromiso de Sheinbaum con el diálogo y la inclusión sugiere un enfoque más colaborativo en la política mexicana. En última instancia, la implementación exitosa de estas reformas dependerá de la capacidad de la nueva administración para mantener este equilibrio entre poder y participación, asegurando que las voces de todos los mexicanos sean escuchadas y consideradas en el proceso de construcción de un futuro más justo y próspero para el país. Piezas clave en este proceso serán los actuales coordinadores en las cámaras del Congreso, Ignacio Mier y Ricardo Monreal, que esperamos demuestren responsabilidad, prudencia y apertura. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.